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同胞一心 助力冬奥

2019年 12月，中国侨联发出倡议书，号召海内外侨
胞助力冬奥，援建“华侨冬奥冰雪博物馆”。2020 年 12
月，中国侨联通过中国华侨公益基金会向广大归侨侨
眷、海外侨胞、侨团、侨社广泛征集各类冰雪、奥运的
实物、图片、影像资料、书籍及资料。

倡议一发出，浙江省侨联、江苏省侨联和上海市侨
联等组织积极响应，号召海内外华侨华人踊跃捐款。

除了各地侨联，各地华商也纷纷响应号召，积极捐
赠。在看到中国侨联倡议书后，13年前曾挥笔写下“全
球华人办奥运，海外游子聚北京。多难兴邦立世界，五
环旗下倡和平。”的“水立方”捐赠者印尼华商陈江和当
即决定为奥运再添一份力。除此之外，中国侨商联合会
会长、泰籍华人谢国民等人也积极响应。

身在新加坡的李博，在高中时就前往新加坡读书。
“我在海外读书时，了解到此次计划。我身边很多同学都
很积极，也呼吁更多的华侨华人参与其中。”

目前，崇礼华侨冰雪博物馆正在紧张建设当中，预
计将于2021年8月完工，并于年底正式开馆运营。

微光成炬 滴水成河

21岁的新加坡公民刘嘉骅，目前在北京大学法学院
就读。即使是在海外的时候，他也一直牵挂着 2022年北
京冬奥会的举办情况。“我一直在查询和计划报名北京冬
奥会的志愿者。如果有可能的话，我希望可以去首体滑
冰馆，负责后期工作。”

在问到为什么想要参加北京冬奥会的志愿者工作
时，刘嘉骅充满了热情：“我觉得这对于大学生而言，是
一个很好的拓展阅历的机会，还可以认识到很多不同的
人。并且，北京冬奥会是全中国的盛事，能近距离体验

和参与这一盛事的志愿者工作也是一件很幸运的事情。”
2022 年北京志愿者通知一发出，李博就怀着激动的

心情报了名。“我一直认为，我们要尽可能地经历各种各
样的事情。能够亲自看一眼世界各国代表聚集的奥运会
并且为其出微薄的一份力是一种别样的体验。我曾经去
过一趟上海世博会，当时看到一位姐姐在当志愿者。她
只比我年长一岁，却可以用多国语言和外国人顺畅地交
流，而且能够亲自担任向导进行讲解。当时我就下定决
心，以后一定要去更大的世界。”

李博的志愿经历非常丰富，曾在新加坡 Heartware
Network 组织担任志愿者，负责为新加坡罪犯家庭和低
收入家庭的小学生们进行课余辅导。他还曾在新加坡为
亚洲残障基金会和亚洲妇女福利等组织先后组织募捐、
义演和艺术拍卖等活动。

然而，令李博印象最深的还是在陕西扶风午井镇中
心小学支教的经历。“三年级的小朋友们很可爱。如果
我做一些趣味的展示或者游戏，他们就会一窝蜂围过
来，瞪着大大的眼睛盯着我。六年级的孩子们则不同。
他们可以听懂更复杂的知识，所以我在讲科学之余也会
穿插一些历史知识或者外国的风土人情作为兴趣拓展，
学生们都很感兴趣。直到现在我还跟其中几个学生保持
着联系。他们之中有几个人以后也想当老师，希望他们
可以带领更多孩子改变自己的命运。”

目前，李博和其他几名志愿者正在与新加坡国家公
园合作，进行一项次生热带雨林保护项目。

他告诉记者：“我十分迫切地希望能够参与到北京
冬奥会的志愿活动中。今年已经是我漂泊海外求学的第
七年了，我十分思念祖国和家乡。我希望能早日学成归
国，为祖国的冬奥会贡献一份力量。”

提升实力 为国争光

北京昆仑鸿星的优秀队员、第一个被加拿大青年冰
球联赛选中的华裔球员、第三个被温尼伯喷气机队选中

的华裔球员……一个名叫袁俊杰的小伙儿成为了中国的
骄傲。

与很多职业选手不同，袁俊杰在刚接触这项运动
时，就坚定了自己要成为职业冰球运动员的想法。“从 3
岁开始打球我就知道自己一定会成为职业选手。虽然有
些不可思议，但回想起来，我似乎从未考虑过其他选
择。那是我的梦想和目标。我一直很有自信。”

“我的家人也一直全力支持我。没有他们的支持，
我可能不会有现在的成就。”职业生涯不易，家人的支
持和鼓励是袁俊杰最坚强的后盾。“我的家人对我付出
很多。他们永远想着怎么能更好地支持我完成自己的梦
想。我的父亲在教育孩子方面很有方法。父亲在需要严
厉的时候就严厉，需要温和的时候就温和。他每次都知
道我需要什么，然后用他的方法去教我。”

袁俊杰的冰球之旅也并非一帆风顺。“作为一名华
裔选手，我常常遇到被不公平对待的情况。这虽然令人
沮丧但我从未因此放弃。我选择直面困难和更加努力提
升自己，用成绩证明实力，改变偏见。”

提升实力的目的不仅是为了证明自己，更是为了祖
国后辈们的未来。2017 年 4 月，袁俊杰曾赴哈尔滨昆仑
鸿星小狼冰球俱乐部为当地的冰球少年做指导。

在中国时，他也经常去不同学校和小粉丝们见面和
聊天，回答一些他们对冰球的问题。

采访中，袁俊杰说：“我每次去这种项目都很开
心和期待，因为他们的笑容和活力真的十分有感染
力。我不希望后辈经历同样不公平的对待。而这一
切，都是需要用实力证明中国人也可以在冰球运动上
做得很好。”

在大陆冰球联赛的官网上，袁俊杰的国籍已经被标
注为中国。虽然在国外长大，但中国心才是袁俊杰的底
色。“在我心里，我就是一个中国人。我想加入中国籍，
代表祖国参赛。”

在谈到关于未来的规划时，袁俊杰说：“我的梦想就
是为国争光。2022年北京冬奥会就是最好的机会。”
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“帮助有困难的人”

侨乡博爱团全名为闽南公益侨乡 （石狮） 博爱团，
地处福建省石狮市，由团长吴培祥创办于2008年。

当时，他拉上亲朋好友建了一个群，决定更有组织
地投身公益事业，“帮助有困难的人”。这个群，就是最
开始的侨乡博爱团。只是这个时候，团没有正规的名
字，代表组织形象的旗帜、名牌，一个都没有。

后来，《石狮日报》 的一位记者为他们取了侨乡
（石狮） 博爱团这个名字。

一开始，他们的慈善足迹只是遍布石狮市。但随着
团队不断扩大，侨乡博爱团走出了石狮，开始将德化、
永春、晋江、惠安、安溪、泉港等地纳入慈善版图。他
们甚至出了省，到了湖北、贵州。疫情期间，带着博爱
团善心的1万多元捐款也来到了武汉。

随着博爱团公益范围的扩大，吴培祥听取他人意见，
在侨乡（石狮）博爱团前加上了“闽南公益”四字。闽南
公益侨乡（石狮）博爱团的形象一步步确立起来。

“那你比我清楚”

博爱团入会不需要交会费，会员们只是聚在一个群
里，偶尔线下聚聚。没有活动的时候，就在群里“互道
早安”、“发发鸡汤文”。

当吴培祥通过官方渠道或是自己走访证实需要帮助
者的信息后，他便会在群里发布消息，大家自觉自愿地
捐钱出力。因此，博爱团的每一个活动人数都不固定，

“有时候二三十人，有时候四五十人，有时候就几个人”。
侨乡博爱团的关注对象很广。无论是孤儿院、敬老

院，还是孤寡老人、残障人士、困难户住所，亦或是其他
志愿活动，都有博爱团成员的足迹。他们不仅出力，也秉
持“有多少钱帮多少”的原则，送钱、送米、送肉、送毛
毯棉被。长此以往，博爱团获得的公益奖牌摆满了会所。

2018年5月，石狮融媒体中心对博爱团进行简要报道
时，提到“侨乡博爱团三年捐出善款30多万”。当记者向

吴培祥求证时，他只说：“那你比我还清楚。”
去年，博爱团成了石狮市第一个关注抗美援朝老兵的

公益组织。3个老兵，最大的97岁，最小的也有80多岁。
看到博爱团成员带着爱心上门，老兵们非常感动，甚至抱
着他们流泪。活动结束后，博爱团仍保持着与老兵的联
系，并表示会一直关注老兵，直到他们离去。

“自己吃不饱还管别人”

博爱团的精神是“博爱精神，共同前行”，“博爱”
意为“广泛地爱一切人”。在这一点上，会长吴培祥是会
员心中最完美的代言人。

吴培祥自称老吴，在石狮市城管局工作。老吴虽已
临近退休，但精神矍铄，声音洪亮得“像是在吵架”。

一位与老吴是跑友的博爱团成员这样评价老吴：“他
很随和，性格开朗。”但随和的老吴做公益却倔强的很。

老吴每月工资不过 3000来块，并不富裕，但每次都
有钱出钱、有力出力，从不吝啬。这种行为一开始并不
被家人同事理解，“自己都吃不饱还去管别人”这样的话
老吴听了太多。

前些年，为了让博爱团有一个固定集合点，可以更
好地展开活动，老吴让老伴把自己家收拾出来当博爱团
会所。已经成家的儿子没地方住，带着媳妇儿子去晋江
的老丈人家住了三四年。这件事彻底引爆了儿子的不
满。在相当一段时间内，儿子不愿意和他说话，认为他
的行为是“脑子进水”。

老吴并没有妥协，他仍在坚持自己的公益事业。但
一想起这件事情，老吴是哽咽的，“我对不起我儿子。”

幸好，老吴多年如一日的坚持慢慢改变了家人的想
法。如今，老吴的博爱团里有他的儿子儿媳，有亲属朋
友，有儿子的同事，甚至有他8岁大的孙子。他从小跟着
老吴跑步、做公益，“家里摆满了证书和奖牌”。

虽然做了这么多，但老吴并不觉得他们有何了不
起。他表示“我们只是心甘情愿回馈社会、回报社会”。

侨乡博爱团所在的石狮市是著名侨乡，海外侨胞众
多。可能正因如此，这里有很多像老吴一样拥有家国情
怀的人。也正是这些人，用博爱精神一点一点燃起了石
狮市的慈善火把。

“春苗行动”在斯里兰卡启动

4 月 5 日，在斯里兰卡科伦坡港口城疫苗接种点，
有中国公民前来接种疫苗。当天，中国推出的“春苗
行动”在斯里兰卡“一带一路”建设标志性项目科伦
坡港口城营地正式启动。据中国驻斯大使馆介绍，斯
里兰卡政府根据自愿原则将全体在斯中国公民免费纳
入了当地疫苗接种体系。 （据新华网）

纽约市流动疫苗巴士进驻华社

据美国侨报网编译报道，当地时间4月6日，纽约
市长白思豪宣布，纽约市启动流动疫苗巴士，深入到
社区为民众接种疫苗。从7日起，将有一部疫苗巴士抵
达华人聚居的布鲁克林日落公园地区，工作人员精通
双语技能，能提供英文、中文和西班牙语服务。

白思豪表示，流动疫苗巴士专门服务弱势群体，
例如行动不便的居家人士以及无证件人士。第一个星
期将主要服务餐馆和送餐送货员，这些人中有许多无
证人士。

目前这支流动疫苗巴士队伍由 20部巴士组成，每
部巴士一天能接种150到200剂疫苗。巴士里面用帘子
分隔成6个空间，前往打疫苗者进入到巴士里，由工作
人员为其登记和接种疫苗。 （据中国新闻网）

巴黎中心区将设立华人纪念碑

3 月 29 日，《欧洲时报》 从巴黎中心区区政府获
悉，经旅法华人协会申请，区长威尔履行了其竞选期
间的承诺，批准在中心区设立华人纪念碑的申报。区
政府与华人协会将择日举行纪念碑揭幕仪式。

中心区区长威尔表示，此碑是为纪念华人在两次
大战中的特殊贡献，同时，铭记华人在巴黎的艰苦创
业历史以及他们为当地经济文化发展所做出的努力。

这座纪念碑由法国亚裔社团联盟主席孙文雄及区
内华人协会共同提议、讨论，在中心区政府的支持帮
助下设计完成。孙文雄表示，巴黎新的中心区是巴黎
文化氛围最浓的区域之一，在多元文化汇集之地，中
华文化可以说独树一帜。这里是华人创业的起点，很
多华人在这里留下了他们艰辛的足迹，也为这里的发
展作出了贡献。设立华人纪念碑，能够让当地民众了
解华人为欧洲、为法国作出的贡献，有利于华人的融
入与发展。 （据中国侨网）

巴拿马总统点赞华人社区贡献

当地时间 3 月 30 日是巴拿马华人日，巴拿马中华
总会在首都巴拿马城的中巴公园组织了隆重的庆祝仪
式。巴拿马总统科尔蒂索在个人推特上强调了巴拿马
华人多年来的贡献。

为纪念华人150年来对巴拿马作出的巨大贡献，巴
拿马国民大会于 2004 年通过了政府的一项特别提案，
将每年的3月30日定为“华人日”。今年的3月30日是
第18个华人日，今年也是首批中国移民抵达巴拿马的
第167年。

在华人日当天，巴拿马中华总会在巴拿马城的中
巴公园组织了隆重的庆祝仪式，会长冯雅迪表示，3月
30日是一个特别的日子。167年前，首批华人移民搭乘

“海巫号”帆船漂洋过海，最终来到巴拿马从事铁路建
设工作，而设立华人日就是为了纪念他们。

（据中国侨网）

海内外侨胞倾情助力北京冬奥会
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2020年 6月，在河北张家口崇礼
区，一座占地面积约24035平方米的
冰雪博物馆开工了。

崇礼华侨冰雪博物馆总投资约3
亿元人民币，是全国规模最大的冰雪
主题博物馆。该馆建成后，将成为中
国规模最大、展品最丰富的冰雪主题
博物馆和世界冰雪运动推广传播和冰
雪文化研究的重要基地，是 2022年
冬奥会留给中国的一项丰厚文化遗
产，成为海内外侨胞助力冬奥的历史
丰碑。

除了巨大的投资规模和建筑规
模，这座冰雪博物馆还有一个更引人
注目的地方：它是由世界各地的华侨
华人投资建设。

侨乡博爱团，永远在路上
睿 加 王海亮

华 人 社 区

侨 界 关 注

侨 乡 新 貌

福建省福鼎市是中国白茶
之乡，茶产业是当地乡村振兴
的支柱产业。2020 年福鼎市
茶园可采摘面积约 30 万亩，
茶叶总产量3.24万吨，其中白
茶2.53万吨，茶产业综合总产
值119.53亿元。

上图：福鼎市太姥山镇的
一处茶山 （4 月 1 日摄，无人
机照片）。

左图：4 月 2 日，制茶师
傅在福鼎市佳阳畲族乡的一家
茶企业内摊放茶青。

林善传摄 （新华社发）


